

PRECIO { España 0'50 pts. trimestre
Extranjero 1 ,, id.
Número suelto 0'05 pta

EL ANUNCIADOR

Se suscribe en todas las cajas rurales de Mallorca.

Revista semanal del Sindicato Agrícola y Caja Rural de Manacor

SECCIÓN AGRÍCOLA

Enfermedades del olivo

Dos son las enfermedades principales que diezman el olivo: la tiña y la mosca.

La tiña minadora es un insecto que tiene tres generaciones anuales. La primera nace pocos días después de verificada la ovación (allá por Septiembre ú Octubre); la segunda por Mayo, cuando aparecen las botones florales, y la tercera generación por Julio. Esta última penetra en el interior de la pulpa y atravesándola llega hasta el hueso.

Esta enfermedad, conocida por tiña del olivo, es combatida por medio del jabón negro (un kilo), carbonato de sosa (300 gramos), nicotina de tabaco 12° Beaumé (un litro), agua (cien litros), ó bien, por cien litros de agua un kilo de sulfato de cobre y uno de nicotina de tabaco 12° Baumé. Ambas fórmulas se aplican al árbol con un pulverizador y durante el crepúsculo de la tarde. Estos tratamientos deben darse en cuanto se observan los síntomas del mal, pues cada generación hace aumentar extraordinariamente el número de enemigos y acaban éstos por agostar el olivar si no se procede á exterminarlos.

Otro de los enemigos ó plagas del olivo es la mosca que se fija en el fruto multiplicándose de un modo extraordinario.

Esta plaga, ya tan conocida por «mosca del olivo», requiere una poda severa como medio eficaz para preservar los olivos de tan devastador insecto, sacrificando la fructificación en beneficio de las futuras cosechas.

Existen, además medios preventivos y otros de acción directa que suelen dar buenos resultados.

Primeramente hay que cortar el ciclo evolutivo del insecto. Para ello nada mejor que dar como alimento al ganado de cerda las aceitunas caídas á fines de Agosto, que son precisamente las que constituyen el foco de infección. Una recolección precoz destruye por sí sola el 90 por 100 de larvas.

Como insecticida aconsejamos las siguientes fórmulas, á base de sales arseniales: arseniato de sosa, 300 gramos; y acetato de plomo, 500 gramos.

Se forma una solución de arseniato sódico y otra de acetato de plomo, mezclándose ambas soluciones, y por doble descomposición se obtiene el ar-

seniato de plomo, que no ejerce acción perjudicial sobre las hojas del olivo. Con el fin de aumentar la adherencia al precipitado blanco ténue, que se obtiene al mezclar las soluciones indicadas, se añade un kilo de glucosa por 100 litros de agua empleada.

Recientemente se ha modificado la fórmula anterior, habiendo obtenido resultados satisfactorios hasta el extremo de haber alcanzado por la aplicación del insecticida una indemnidad del 98 por 100.

Las experiencias realizadas en 1908 en Francia, coronadas del mayor éxito, se basan en la aplicación de la fórmula que sigue: melaza, 98 por 100, y arseniato de potasa 2 por 100. Obtenida esta preparación, se aplican 100 litros de agua y se dan cuatro pulverizaciones diarias.

Frente á la invasión de aquellas dos plagas del olivo los agricultores deben recoger diariamente la aceituna que cae del árbol, anticipando la recolección si el mal va en aumento.

Limpiar en invierno y primavera las grietas del olivo, donde los insectos se cobijan en los días más crudos, saliendo á volar sólo en los benignos y embadurnar luego los troncos con caldo bordelés espeso.

Descalzar los pies de los olivos, dejándolos descubiertos hasta Junio, y cavar profundamente el terreno para enterrar larvas y huevos.

Colgar en el periodo de fructificación de las ramas de los olivos paños impregnados en agua-miel envenenada con sublimado corrosivo: dos gramos en un litro de agua.

En los almacenes hay que observar las precauciones siguientes:

Colocar en las ventanas redes tupidas para que no puedan salir las moscas que se desarrollan en las aceitunas durante la permanencia en local cerrado.

Qemar en el interior y de vez en cuando cierta cantidad de azufre, alcanfor y tabaco, y tener vasos con petróleo, ácido fénico, sulfato de carbono ó creosota, cuyos vapores acaban con las moscas recién nacidas.

Remover con frecuencia las aceitunas para que no se calienten y se favorezca la incubación.

Estos son los principales cuidados que el cultivo de olivos exige para evitar la propagación de las plagas principales que tanto perjudican las cosechas.

De «La Ormiga de Oro»

POR QUÉ DEGENERAN LAS PATATAS

La atrofia ó degeneración de algunas patatas proviene de un envenenamiento del tubérculo por el anhídrico carbónico antes de la plantación.

Es cierto que muchos de los órganos de las plantas, aún después de haber sido arrancadas del suelo, siguen viviendo una vida lánguida. Esto no sucede con los tubérculos de la patata depositados en los silos, los cuales respiran y producen anhídrico carbónico á expensas del oxígeno del aire, y del carbon de sus tejidos. Los experimentos de Parisot ponen en claro el hecho de que este anhídrico carbónico en dosis de 40 á 50 milésimas en el ambiente de los silos, ejerce una acción tóxica en los tubérculos, y disminuye su producción.

El remedio es bien sencillo: consiste en conservar los tubérculos de manera que se forme la menor cantidad posible de anhídrico carbónico, y en expulsarlo una vez se forme. Y como este gas es debido á la respiración, basta procurar que esta función sea poco activa, lo que se conseguirá haciendo que la temperatura del silo sea baja, ó estableciéndolos en sitio fresco, sobre todo á fin de invierno en que las patatas germinan y respiran con mayor actividad.

Para eliminar el gas perjudicial antes que por su abundancia pueda dañar, facilítase la difusión del mismo, haciendo montones pequeños, y renovando el aire de los silos, como ya hacen algunos agricultores, que han aprendido por experiencia que las patatas conservadas con estas precauciones rendían mejor cosecha en el tiempo de la recolección. El procedimiento que consiste en poner los tubérculos sobre cañizos, ó absorber el anhídrico carbónico por medio de cal esparcida por el suelo, dan muy buenos resultados, y las patatas así conservadas al dedicarlas á la reproducción no degeneran.

Sección Local

Por tratarse de un compatriota nuestro y por las noticias que nos dá de un país tan lejano, publicamos hoy la presente carta, esperando que nuestros abonados la lean con gusto.

Fil p'nas—Balingasag 13 Deseembre 1910

A D. Juan Morey y Magdalena Pocovi

Benvolguts pares: Gracias a Deu, despues de 36 dies de viatge, sempre per mar, som arribat a Manila.

Com no tenia a terra cap conegut y me faltaven encare molts de dies de vapor per arribar a Balin-

gasag, punt de sa meva residencia, havia resolt romandre a bordo, pero el mejordom del Sr. Bisbe s' empenyá 'n que passas al Palau, y poreu fer contes si me vaitx campar bé de tot. Se nit del según día ja som partit cap a bordo altravegade y mar andins s' ha dit.

A la matinada d' un diumenge arribarem a s' illa de Mindanao, ahon vaitx desembarcar per visitar a n' es nostros Pares.

Un homo, que no conexia ni 't poria entendre per cap vent del mon, s' acostá a mí, me besá ses mans y m' acoupanyá fins a n' es convent.

Entradeta de fosca me'n torn cap al vapor, y ja som partits mar endins, y com mes anava mes aigo, mes cel, mes inmensitat, fins que a ne 's vuit dies de caminar es vapor a tota máquina arribarem a Cagayán, ahon vaitx passar vuit dies dins es nostro convent en compañía de 's nostros Pares. Ab dues hores de vapor vaitx arribar a Balingasag que será per ara sa meva residencia.

Aquesta illa de Mindanao es molt sana; fá més caló que a Mallorca y casi se pot dir que tot l'any tenim estiu; figuravos si estaré be, jo que som tan anyivol de 's fret.

Sa terra es molt frondosa y tan fecunda qu' hi ha qualque abre qu' dues dotsenes d' homos no li abra vonen sa soca.

Sa gent es molt bona y molt sencilla; tots son cotólichs y bons cristians, fora d' un grapat de heretjes molt reduit. Aquí hi ha tanta gent com a Manacor, y com no mes som dos pares y ses cases estan molt escampades, formant diferents llogarets, sa nostra missió es molt fexuga.

Se llengo es envitricollada ferm, y com jo no entench paraula, me content en administrá els sacraments y fe els enterros dels morts que tots los porten a la esglesia, y els ratos desenfeinats m' entrench ab estudiar la llengo.

S' esglesia té parets de toves, ses voltes de fuste, es trispol de pots y sa taulada de cinch. Es nostro convent es tot de fusta, menos sa taulada qu' es de nipa, una especi de pauma que para s' aigo. Casi totas ses demás cases de 's poble son de canyes; parats, sotils, pisos tot, demanera que les s' enduven en pes d' una part a s' altre; ses canyes son gruxades com sa cuxa d' un homo y servexen per molts de coses.

Ses festas aquí son molt desitjades, axi es que tothom acudeix a n' es poble aquí ahon hi ha festa. Sa porta de ses cases está sempre uberta, y la gent es tant bona y tan sencilla que si un entra a una casa y dinen, ell meteix se convida, se seu a 'sa taula, menja y quant ha acabat, se 'n va lo meteix que si aquella casa hagues estat sempre ca seva.

Aquí no hi ha blat y serveix de pá s' arros bollit. Sa fruita es molt diferent de sa de Mallorca; Tenim melons y carabasses que les fan uns abres molt alts. Hi ha una clase de fassers molt parecuts, a

nes de Mallorca, pero 'n lloch de fer datils fan *co-cos*, qu' es una fruita grossa, com a malons y sin-dries; pero sa fruita millor son es plátanos, que dura tot l'any y no cansa; es molt suave, fluxa y no te pinyol.

Es veritat qu' estich ben lluny de voltros, pero estich a una bona terra y no mos manca res. Un altra dia vos escriure ses costums d' aquesta gent que ni hi ha de ben rares y que vos han d' agradar ferm.

Comanaume molt a Deu, y no vos descuideu de resar per mi devant el Sant Cristo que com mes enfora mos feim de Manacor, més l' anyoram.

Ja sabeu que vos estima 's vostro fiy.

FRANCESCH MOREY S. J.

**

Numerosísima ha sido la concurrencia de madres cristianas que ha asistido todos los días á los santos ejercicios que con singular acierto y ungida piedad, les ha elegido el Rdo P. F. Bruno de Iguálada, capuchino.

La concurrencia ha continuado más numerosa si cabe en la solemne oración de cuarenta Horas, en que ha predicado el mismo Padre, tratando asuntos de vital interes y de suma importancia.

Deja en el pueblo grato recuerdo de su predica-

ción. Haga Dios que sea durable el fruto para bien de nuestras madres cristianas y del pueblo en general.

**

Despues de disfrutar unos días espléndidos con mucho sol de primavera nos vino el martes por la noche un fuerte vendabal con abundantes lluvias. Hoy tenemos un tiempo agradable.

**

En la relación dada en el último número de lo ventajoso que había resultado para D. Pedro Galmes el abono químico, por errata en lugar de 33 cuarteras obtenidas, se puso 22 que era lo ordinario en las otras siembras.

CULTOS

IGLESIA PARROQUIAL.

Sábado 4—Al anochecer completas solomnes en honor del Sto. Cristo y á intención de devota persona.

Domingo 5— A las 9 y media, tercia y misa solemne á intención de la misma devota persona predicando el R. S. D. Salvador Oliver, Pbro. A las 3, Vísperas y explicación de doctrina cristiana.

Tip. B. Rosselló—Manacor

« 24 »

que habían salido dóciles y trabajadores, modestos y de tan buenos sentimientos, que estaban de non en todo el barrio.

El mayor que era una estampa de su padre, se llamaba Pedro, y la pequeña, Caridad, nombre muy común entre las mujeres de aquella ciudad, que tiene por Patrona á la Virgen de la Caridad.

La niña era verdaderamente hermosa, tanto de alma como de cuerpo; blanca, rubia, de hermosos ojos azules, y tan sencilla, modesta y candorosa, que sus facciones traían á la memoria los angelitos que pintó Murillo en el gran cuadro de San Antonio, preciosa joya de la Catedral sevillana.

Contaba á la sazón poco más de once años, y queria locamente á su «Chacho» nombre cariñoso con que distinguía al mayor de sus hermanos, el cual era por otra parte muy digno del cariño que la chiquilla le profesaba. El tuvo siempre para su hermana una ternura casi maternal: no salía una vez al campo, que no le trajera á la niña un pájaro ó una flor; ni hacia un viaje á Cádiz ó á Sevilla, sin que le llevara de regreso un juguete, algunos dulces, un librito,

« 21 »

Y desde entonces, lo confieso sin sonrojarme y hasta con orgullo, soy devoto y entusiasta del culto de San José y conservo siempre su imagen en mi cartera, para no olvidar jamás lo que le debo al Santo Patriarca.

¿«No hariais vosotros, hombres de corazón, si os hallaseis en mi lugar, lo mismo que hago yo?»

◆◆◆◆◆ Sección de Anuncios ◆◆◆◆◆

En esta Caja Rural se admiten suscripciones á La Previsión de Aragón, Sociedad mútua de Rentas vitalicias, que tiene su domicilio Social en Zaragoza. Cuenta ya en esta villa muchos inscritos y ofrece ventajas considerables.

Los RR. Presbíteros y personas á quienes interese, podrán examinar en la Papelería de esta Caja Rural, un completo muestruario de ropas para iglesia, y pasamanería desde lo más usual á lo más rico. Se les facilitará su adquisición por precios convencionales y cómodos.

Diligencia á Palma

Y VICE-VERSA

Saldrá cada día de casa de Miguel Riera, Plaza de Palacio num. 12 á las 11 de la noche un carruaje con cuatro ruedas y 2 caballos en dirección á Palma y á las 2 de la tarde regresará.

Admite pasajeros y encargos.
Precio 1 peseta para ida y otra para vuelta.

Caridad de San Antonio

LEYENDA

*Bendita seas mil veces,
¡Caridad de San Antonio!*

La casa del señor Joaquín y de la «Seña» Andrea era una bendición de Dios, según decían los vecinos de Sanlúcar. El, el capaz de viñas, y hombre de buen humor, andaba siempre tan contento, como aplicado al trabajo: ella, mujer hacendosa y muy cristiana, estaba siempre alegre y sonriente á pesar de las amarguras de la vida; y sus tres hijos parecían tres rosas de Mayo, y eran la envidia de las otras madres, por-